



## **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL**

# **PROTESTAS**

**BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS**

**DICIEMBRE 2019**

**COSTA RICA**



**UNIVERSIDAD DE  
COSTA RICA**

**IIS** Instituto de  
Investigaciones  
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

**AUTORES:**

Alejandro Alvarado Alcáza, Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

**FUENTES:**

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

## ▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO<sup>1</sup>, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

---

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

## ▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA DICIEMBRE 2019**

**S**e incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. DICIEMBRE 2019.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - % )	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	52,6	10
Concentración	10,5	2
Huelga	10,5	2
Bloqueo	5,3	1
Ciberacciones	5,3	1
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	5,3	1
Marcha	5,3	1
Paro	5,3	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>19</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2019. Cronología de la protesta social Diciembre 2019. Costa Rica: IIS-UCR

▲ **TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. DICIEMBRE 2019.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
GG. y OO. de trabajadores y trabajadoras	36,8	7
GG. y OO. de empresarios y empresarias	21,1	4
GG. y OO. de campesinas, campesinos y/o indígenas	15,8	3
GG. y OO. religiosas	10,5	2
GG. y OO. ambientalistas	5,3	1
GG. y OO. de género	5,3	1
GG. y OO. de profesionales	5,3	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>19</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2019. Cronología de la protesta social Diciembre 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

GG. y OO.\* Grupos y/u organizaciones

**TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. DICIEMBRE 2019.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	36,8	7
Defensa de trabajo y condiciones laborales	21,1	4
Intervención de gobierno	10,5	2
Mejora y/o defensa de los servicios públicos	10,5	2
Defensa del ambiente	5,3	1
Defensa y/o ampliación de derechos	5,3	1
Defensa de la producción agropecuaria	5,3	1
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	5,3	1
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>19</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2019. Cronología de la protesta social Diciembre 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. DICIEMBRE 2019.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - % )	Cantidad (absolutos)
Gobierno local en general	15,8	3
Poder legislativo	15,8	3
Ministerios	15,8	3
Gobierno en general	10,5	2
Instituciones autónomas	10,5	2
Presidencia de la República	10,5	2
Contraloría General de la República	5,3	1
Entidad internacional	5,3	1
Órganos desconcentrados	5,3	1
Poder Judicial	5,3	1
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>19</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2019. Cronología de la protesta social Diciembre 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

## ▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL DICIEMBRE 2019<sup>1</sup>**

### ▲ **DOMINGO 1**

Un grupo de manifestantes autodenominados “provida” marchan desde el Parque Central hacia el Paseo Colón en San José para exigir al gobierno de Carlos Alvarado hacer público el texto de la norma técnica para regular el aborto terapéutico e incluir en el debate a sectores opuestos a la norma. La marcha tiene como lema central “A la vida digo sí”, y cuenta con la participación de grupos religiosos y partidos políticos como RN y el MNR. Durante el recorrido se entonan cantos con letras “cristianas” y consignas como “Sí a la vida, no a la muerte, no al aborto señor presidente”. Las personas manifestantes visten camisetas blancas y celestes.

### ▲ **LUNES 2**

Un grupo de personas agricultoras y ganaderas de varias zonas rurales del país se manifiesta afuera de las instalaciones de la CIDH en San José con motivo de la visita al país de Michelle Bachelet, Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. El grupo de manifestantes pretende entregar un documento en el que detallan las violaciones a los derechos humanos que sufren quienes habitan en las zonas rurales del país. Solicitan instalar una comisión que revise las denuncias planteadas en el documento y que le pida al gobierno suspender todos los embargos y desalojos en las zonas rurales. En la manifestación participan personas provenientes de San Carlos, Cot de Oreamuno, Los Chiles, Pacayas, Bagaces, Guatuso, Upala, Osa, Cutris, Isla Calero, Los Santos, Barra del Colorado, las Juntas y Cutris.

### ▲ **JUEVES 5**

Mediante un comunicado en su página de Facebook, la CICR celebra la presentación del proyecto de reforma a la Ley del INA en la Asamblea Legislativa, para que esta institución pueda responder a las necesidades de capacitación del sector industrial. Consideran como un punto a resaltar que esta reforma pondría en sintonía al INA con la educación dual.

### ▲ **LUNES 9**

Un grupo de habitantes de territorios indígenas talamancaños mantiene un bloqueo con paso regulado a la altura de Watsi y Al Berie, en Talamanca, para protestar contra el aumento en el pasaje de bus de ₡550 a ₡1360 en la ruta que comunica Shiroles con Bribri, concesionada a la empresa Autotransportes Ruta 710. El grupo de manifestantes lleva ya dos semanas sosteniendo el bloqueo todos los días en ese punto. Exigen la anulación

---

<sup>1</sup> Cómo citar este documento: Alvarado, A.; Cortés, S. y Sáenz, R. 2019. Costa Rica Cronología de la protesta social diciembre 2019. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

del aumento tarifario y la destitución de Asdrúbal Fallas Hernández como representante de los empresarios en el CTP. Anuncian que pronto se manifestarán indefinidamente frente a Casa Presidencial.

### ▲ **MIÉRCOLES 11**

Mediante un comunicado, la ACOP se declara en contra del proyecto de ley para que los trabajadores y trabajadoras puedan retirar de manera anticipada por única vez los recursos del FCL. El presidente de la asociación, Hermes Alvarado, asegura que si el proyecto de ley se aprueba va a afectar transversalmente a toda la clase trabajadora que aporta a ese régimen, esto ya que, según su criterio, va a generar inseguridad jurídica y financiera para las próximas décadas en el tanto el proyecto no cuenta con un estudio técnico o financiero que lo sustente.

### ▲ **JUEVES 12**

En una conferencia de prensa, el presidente de la CICR, Enrique Egloff, muestra su descontento con el proyecto contra la adulteración y el contrabando de licores que se discute en la Asamblea Legislativa. El líder empresarial afirma que la reforma sobre licores no es la vía para controlar el contrabando. Según su criterio el proyecto impone más impuestos, cargas y trámites a las empresas que producen de acuerdo a la ley y esto podría también afectar los costos para las y los consumidores.

La protesta mantenida por un sector de población indígena de Bribri en Talamanca contra el aumento en la tarifa de buses, llega a su fin tras firmar un documento de entendimiento con el CTP. Entre los acuerdos destaca la revisión de la metodología de fraccionamiento para que se incorpore un apartado específico para territorios indígenas. Asimismo, la elaboración de un borrador de “política tarifaria” entre el CTP y representantes sociales, que pretende incorporar aspectos operativos y técnicos en el diseño de las rutas de transporte público que dan servicio en esas zonas. El movimiento pretende que se lleve a cabo una revisión de los modelos de los buses para dichos territorios y la elaboración de estudios de fraccionamiento en Bribri a partir de febrero del 2020.

### ▲ **MIÉRCOLES 13**

En un comunicado, la CICR exige al gobierno la reactivación del Consejo Presidencial de Competitividad de cara al año 2020. Este foro, activado durante la administración de Luis Guillermo Solís (2014-2018) contempla reuniones regulares entre las vicepresidencias de la República y la UCCAEP. La cámara empresarial alerta que sin competitividad el país va a seguir perdiendo empleos, por lo que consideran esencial la apertura de este canal de diálogo.

El autodenominado Frente Nacional por la Vida reclama al gobierno de Carlos Alvarado, por la firma de la norma técnica para la implementación del aborto terapéutico en el país. La agrupación, que cuenta más de

30 diputados y diversas organizaciones sociales, sostiene que el documento de la norma desnaturaliza el ordenamiento jurídico y “reinstaura la pena de muerte en Costa Rica”. La agrupación confirma medidas de presión futuras para revertir la decisión ejecutiva.

### ▲ **MIÉRCOLES 18**

La CADEXCO hace un llamado de atención al gobierno para que revise de manera urgente los costos de operación de la terminal de contenedores de Moín. A criterio de la cámara empresarial, la nueva terminal portuaria lejos de darles más competitividad se las ha restado, dado que los costos por barco han aumentado de manera significativa desde la salida de la JAPDEVA. Por esta razón, el sector empresarial anuncia las dificultades para que en 2019 alcance la meta de exportaciones proyectada.

### ▲ **JUEVES 19**

En comunicado de prensa, la ANEP denuncia un despido antisindical contra choferes de autobús de diferentes rutas nacionales. La organización sindical afirma que los choferes que recientemente se afiliaron al sindicato han sido despedidos de las compañías en las que laboraban, solicitando por ello al Ministerio de Trabajo una intervención para convocar a una audiencia mediadora-conciliadora a los responsables de firmar las cartas de despido. La cúpula del sindicato encuentra en estas acciones severas violaciones al derecho humano fundamental de sindicalización.

### ▲ **VIERNES 20**

El SINAE pide a la CCSS valorar la posibilidad de formar especialistas en el exterior para poder reducir las listas de espera en los hospitales del país. En una carta enviada a la junta directiva de la CCSS, Lenín Hernández, secretario general del sindicato, expresa que con esta medida se mejoraría la capacidad resolutoria, especialmente en especialidades como anestesiología, oftalmología y ortopedia.

Un grupo de mujeres protesta con el performance “El violador eres tú”, contra la decisión del Juzgado Penal de Pococí de dejar en libertad a tres sospechosos de cometer violación colectiva contra una mujer de 22 años en presencia de su hija de 2. El acto toma lugar en la Plaza de la Cultura, ubicada en el centro de San José.

### ▲ **DOMINGO 22**

Con un comunicado de prensa conjunto, distintos sindicatos del poder judicial cuestionan la decisión de la CGR de ordenar a la Corte Suprema de Justicia a cumplir con las disposiciones referidas a remuneraciones incluidas en la Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas. Los gremios califican dicho mandato como violatorio de

los principios de separación de poderes y como un perjuicio a la independencia judicial. Igualmente critican el procedimiento mediante el cual se informó a Fernando Cruz, presidente de la corte, sobre la decisión.

### ▲ LUNES 23

Un grupo de personas trabajadoras del Departamento de Limpieza Urbana de la MSJ se declara en huelga a partir de este día, como medida de presión para que el municipio cumpla con la entrega de nuevos uniformes. Según denuncia la UNT, la acción debió cumplirse el pasado 20 de diciembre, pero la empresa contratada para la confección de los uniformes adujo problemas con una de las máquinas. Pese a esto, la MSJ inicia la entrega parcial de la indumentaria en un intento para que las y los trabajadores depongan la manifestación.

El Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Hacienda y del Sistema Aduanero Nacional (SITRAHSAN) presenta una carta ante Emilia Navas, fiscal general de la República, en la que le solicita investigar la muerte de dos funcionarios del ministerio. Según argumenta el sindicato, fallecieron en un período cercano de tiempo. En el documento se sugiere que la situación podría relacionarse con el estado de estrés que enfrentaron los funcionarios debido a la implementación de la Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, para la cual el ministerio no tomó las medidas necesarias en términos de dotación de personal.

### ▲ MARTES 24

Tras llegar a un arreglo con las autoridades municipales, las y los trabajadores del Departamento de Limpieza Urbana de la MSJ ponen fin a su protesta. En el acuerdo, las autoridades se comprometen a entregar los uniformes a más tardar el 13 de enero.

### ▲ VIERNES 27

El COLPER emite un comunicado de prensa en el que se declara en contra de la decisión del poder ejecutivo de publicar el decreto que elimina el rubro de disponibilidad del salario de las personas periodistas. Dicho rubro, creado también mediante decreto en 1992, permitía a dichos profesionales cobrar un plus salarial de 23%. No obstante, el Consejo Nacional de Salarios (CNS) consideró recientemente que este plus genera una situación de desigualdad respecto de otras personas profesionales, por lo que propuso su eliminación. Geannina Dinarte, ministra de Trabajo, declara que el ejecutivo intentó que el CNS desistiera de la medida, lo cual no logró.

### ▲ SÁBADO 28

La organización comunitaria Talamanca Se Ko denuncia públicamente la construcción de un drenaje dentro de la delimitación del Refugio Gandoca Manzanillo, ubicado en el cantón de Talamanca. Según explican, la

legislación prohíbe el desarrollo de obras que pongan en riesgo los ciclos naturales del ecosistema, que incluye el humedal de Punta Uva. De hecho, la denuncia sostiene que el drenaje pretende secar dicho humedal. Asimismo, critica la falta de acciones por parte del MINAE, pese tener conocimiento de las obras y de que la Municipalidad de Talamanca continúa concediendo permisos de construcción, pese a las disputas en cuanto a la delimitación del refugio. Por su parte, el alcalde Marvin Gómez niega lo dicho por la organización y la insta a presentar la denuncia correspondiente y las pruebas.

## ▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ACOP	Asociación Costarricense de Operadores de Pensiones
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
CADEXCO	Cámara de Exportadores de Costa Rica
CCSS	Caja Costarricense de Seguro Social
CNS	Consejo Nacional de Salarios
COLPER	Colegio de Periodistas de Costa Rica
FCL	Fondo de Capitalización Laboral
CGR	Contraloría General de la República
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CTP	Consejo de Transporte Público
JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica de Costa Rica
MINAE	Ministerio de Ambiente y Energía
MSJ	Municipalidad de San José
SINAE	Sindicato de Enfermería y Afines
SITRAHSAN	Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Hacienda y del Sistema Aduanero Nacional
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UNT	Unión Nacional de Trabajadores

**ELABORACIÓN**  
Grupo de Trabajo PROTESTAS  
Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

**COORDINACIÓN:**  
Alejandro Alvarado Alcázar.

**RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:**  
Alejandro Alvarado Alcázar, Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

**EDICIÓN:**  
Alejandro Alvarado Alcázar

**DIAGRAMACIÓN:**  
Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



# PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: [WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR](http://WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR)  
CONTACTO: [PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM](mailto:PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM)